

**FICHA RESUMEN
PROYECTOS BILATERALES**

Nombre Proyecto	Habitando Centros Cívicos Barriales de Cuidado
Áreas Temáticas	<ul style="list-style-type: none"> • Fortalecimiento y modernización institucional. • Desarrollo social. • Desarrollo territorial y local.
Objetivos de Desarrollo Sostenible	<p>ODS 1: Poner fin a la pobreza en todas sus formas en todo el mundo.</p> <p>ODS 3: Garantizar una vida sana y promover el bienestar para todos en todas las edades.</p> <p>ODS 5: Lograr la igualdad entre los géneros y empoderar a todas las mujeres y las niñas.</p> <p>ODS 11: Lograr que las ciudades sean más inclusivas, seguras, resilientes y sostenibles</p>
Instituciones Involucradas	<p>Colombia: Secretaría Distrital de la Mujer, Bogotá.</p> <p>Chile: Ministerio de Vivienda y Urbanismo.</p>
País/ciudad	Chile y Colombia.
Beneficiarios Finales	<p>Mujeres, personas cuidadoras, y la comunidad de los 242 barrios que forman parte del Programa de Recuperación de Barrios y las Manzanas de Cuidado de Bogotá. Redes asociadas a las mesas de organizaciones sociales de los barrios en ejecución.</p> <p>Funcionarias y funcionarios públicos del Ministerio de Vivienda y Urbanismo de Chile y de la Secretaría Distrital de la Mujer, Subsecretaría del Cuidado y Políticas de Igualdad de Bogotá.</p> <p>Red institucional y multisectorial de Chile y Bogotá. Municipios asociados a la formación integral y los casos pilotos.</p>
Duración	24 meses, desde octubre de 2023
Objetivos	<p>Objetivo General: Contribuir a la consolidación del eje estratégico de Cuidados y Género del Programa de Recuperación de Barrios y al posicionamiento del Sistema Distrital de Cuidado como un referente internacional en materia de cuidado.</p> <p>Objetivos Específicos:</p> <ol style="list-style-type: none"> 1) Intercambio Internacional para fortalecer los modelos diagnósticos, de gestión y gobernanza de los Centros Cívicos Barriales en 3 barrios pilotos del Programa de Recuperación de Barrios de Chile, con base en la experiencia de las Manzanas de Cuidado de Bogotá. 2) Hacer visible a nivel internacional los casos y los aprendizajes de los Centros Cívicos Barriales de Chile y las Manzanas de Cuidado de Bogotá como experiencias públicas innovadoras con enfoque de género que contribuyen al fortalecimiento de la economía del cuidado en la región.
Breve descripción del proyecto	<p>Las labores de cuidado representan una función social que integra todas las actividades y bienes destinados a la provisión cotidiana del bienestar físico, afectivo y emocional de las personas. Desde esta perspectiva, se entiende el territorio como un soporte al desarrollo de actividades cotidianas en las ciudades, localidades y barrios. Dado que los servicios de cuidado se encuentran distribuidos en el territorio, es necesaria una movilidad segura y accesible desde los hogares hasta la infraestructura y servicios que brindan cuidados.</p> <p>En Chile, el Ministerio de Vivienda y Urbanismo reconoce la necesidad de avanzar en la corresponsabilidad de los cuidados. Por ello, incorpora en sus líneas de trabajo y programas el enfoque de cuidados mediante redes comunitarias de barrios y territorios. El Departamento de Gestión Urbana del MINVU surge a partir de la experiencia del Programa de Recuperación de</p>

	<p>Barrios, política pública con más de 17 años de ejecución estatal, que contribuye al mejoramiento de la calidad de vida de quienes habitan barrios con problemas de deterioro urbano, segregación y vulnerabilidad social. Este Programa ha desarrollado un eje de Cuidados y Género, para analizar, diagnosticar y atender las demandas de cuidados y aumentar su oferta y accesibilidad. Debido al éxito de esta, surgen los Programas de Pequeñas Localidades y Regeneración de Conjuntos Habitacionales. Se espera contar con más y mejores herramientas diagnósticas para identificar las demandas de cuidado y género georreferenciadas en el territorio, y así establecer un Plan Maestro que atienda las necesidades de la población en base a la construcción de “Centros Cívicos Barriales de Cuidado”. Éstos se entienden como centros donde se fortalece el vínculo vecinal a través de equipamientos comunitarios, educacionales, deportivos, y áreas verdes, y donde se genera el encuentro y la vida en comunidad entorno al espacio público. Los Centros Cívicos Barriales de Cuidados deben reforzar y mejorar la infraestructura actual.</p> <p>El Programa de Recuperación de Barrios de Chile, con apoyo de la Agencia de Cooperación Japonesa (JICA), desarrolló un Plan de Acción en el territorio colombiano, donde se generó un vínculo con la Secretaría de la Mujer de Bogotá. Así se conoció la experiencia de esta ciudad, la que diseñó y puso en marcha el primer Sistema de Cuidado a nivel de ciudad en América Latina, y que aborda las demandas de cuidado de forma corresponsable entre el Gobierno local, el Gobierno Nacional, el sector privado, las comunidades y los hogares. El Sistema Distrital de Cuidado articula políticas, programas, proyectos, servicios, regulaciones y acciones técnicas e institucionales existentes y/o nuevas con el objeto de responder a las demandas de cuidado de los hogares de Bogotá. Esta es una solución innovadora que permite a una cuidadora involucrarse en actividades de educación, bienestar y generación de ingresos, mientras profesionales cuidan de las personas a las que ellas cuidan (niñas y niños menores de 12 años, adultos mayores y personas con discapacidad).</p> <p>El Sistema Distrital de Cuidado Bogotá se ha convertido en un referente a seguir, y ha realizado intercambios de la experiencia del Sistema con otras alcaldías en Colombia, con gobiernos locales de Chile (Santiago, Maipú), Argentina, Uruguay, México y Sudáfrica. En este contexto, el intercambio de experiencias entre el Sistema Distrital de Cuidado y el Ministerio de Vivienda y Urbanismo de Chile, significa para la ciudad de Bogotá la posibilidad de impulsar su posicionamiento como un referente global en materia de cuidado, e intercambiar experiencias con otras iniciativas, como los Centro Cívicos Barriales de Cuidado, que buscan cerrar las brechas de género basadas en el trabajo comunitario. El proyecto sería el primer intercambio a largo plazo, con el cual se espera formular instrumentos metodológicos de transferencia de conocimientos que tendrán como fin la replicabilidad y difusión de buenas práctica, en materia de cuidados con otros aliados regionales e internacionales.</p>
Productos	<ol style="list-style-type: none"> 1) Kit de herramientas metodológicas georreferenciadas para profundizar los diagnósticos participativos del Programa de Recuperación de Barrios en temáticas de cuidado y género. 2) Guía de procesos para la construcción de proyectos urbano-sociales sostenibles para personas cuidadoras sin remuneración (especialmente mujeres) de barrios vulnerables de ambos países, con énfasis en los modelos de gestión y gobernanza. 3) Publicación del proceso e intercambio internacional y como el Programa de Recuperación de Barrios y las Manzanas de Cuidado han relevado la temática de cuidado y género, como también los resultados de los instrumentos aplicables en los 3 barrios pilotos. 4) Seminarios y encuentros internacionales sobre la temática de cuidado y género.

